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  以下為民政事務局局長曾德成今日（二月二十日）在香港文化博

物館，出席第十次粵港澳文化合作會議的總結致辭全文： 

 

汪司長、方廳長、何局長、各位文化界的朋友： 

 

  剛才聽取了六個工作小組的匯報，看見粵港澳在文化交流合作展

現的新氣象，我感到非常鼓舞。粵港澳三地的文化合作，由二 ○○二

年的萌芽醞釀，發展到今日茁壯成長，實在是有賴當時三地文化領導

的視野，當中前廣東省文化廳廳長曹淳亮先生的貢獻更是功不可沒。

我有幸與曹先生有一段的合作，雖然時間不長，但是獲益良多，而曹

先生當年享有廣東四大才子的美譽也長留我們心中。 

 

  我們經過六年的合作，在真誠溝通，憑着務實的態度，在實踐中

累積經驗，在先前積累的成果之上，今日經過會議的討論，再得到進

一步的進展，我在這裏稍為講幾點： 

 

（一）在演藝方面，隨着廣東省具規模的文化設施紛紛落成，三地演

藝團體的交流演出日益頻繁，大大拓展了演藝團體的活動空間，促進

了三地演藝文化、藝術和人才交流，豐富了人民的文化生活。ＣＥＰ

Ａ持續構建的框架，更加為有意進入內地的港澳表演團體和中介組織

帶來新機遇。廣東省文化廳更提供了一個一站式的諮詢服務點，着實

便利了港澳的文化機構。我期望未來五年，三地建立演藝交流網絡，

加強演藝節目、藝術節及節慶活動的合作，安排優秀的本土及國外藝

術精品於三地巡演，共同合作委約藝術創作、建立藝術品牌，促進三

地表演藝術的發展。 

 

（二）三地合建的「粵港澳文化資訊網」過去一年有效地發布豐富的

文化活動資訊予三地市民。同時，資訊網亦有效推動三地的文化活

動，今次我們進行了深入的討論，以後會繼續完善「資訊網」的內容

和版面設計以及加強宣傳，進一步提升這系統的效用。在售票系統的

合作方面，我期望在跨境購票的安排上，可盡快有突破性的進展。 

 

（三）在博物館網絡的發展、文物及文化遺產發掘、保護與推廣全面

合作方面，三地文物藝術品的交流展覽豐富了三地人民的文化生活，



其中包括「東西匯流－粵港澳文物大展」及其他不同專題的繪畫展。

此外，三地又就「非物質文化遺產」的調查、研究、保護、申報和教

育推廣等方面加強合作。我們今日又決定合作開展對嶺南畫派的研

究，以傳承嶺南文化。 

 

（四）三地公共圖書館數字化聯網幫助讀者進行書目檢索；去年於三

地四館舉辦以「歲月的回憶」為題的粵港深澳圖片展，加深三地人民

對歷史和文化認識。展望未來五年，三地圖書館通過深入協作，在聯

合參考資訊服務、網上資源共建共享、圖書館業務資訊互通、人才培

訓、專題展覽及推廣閱讀活動等方面，可以為三地市民提供更豐富、

更優質的圖書館服務。 

 

（五）三地文化部門於去年九月成功取得國家的支持，由中央向聯合

國教科文組織申請把粵劇列為「人類非物質文化遺產代表作」，以確

立粵劇的文化地位，並藉此機會把這獨有的中國文化傳遍四海，我期

望今年第四季會有好消息。今後我們會加緊三地粵劇在文博和演出方

面的交流和合作，特別在推動觀眾拓展和粵劇教育方面，三地的業界

可以進一步交流經驗，激發新猷，為傳承粵劇作出更大努力。 

 

（六）三地就文化創意產業研究進行了理論層面的交流。在過去兩年

的會議上，我們亦提到了創意人才培訓的合作。我知道今天有關小組

就三地創意人才互換留駐的建議，達成了初步的共識，我期望這個先

導性的安排可以深化三地合作，為共同創作，建立品牌，為攜手把中

華文化輸到國際的目標，提供了穩健的基礎。 

 

  我想特別一提的是，今天參與這個會議的不單是三地負責推動文

化政策及發展的公職人員，亦有一眾過去一直不辭勞苦、盡心竭力為

文化藝術出力的非政府文化界代表及藝術工作者。三地文化發展合

作，必須依賴藝術界的共同參與和努力，集思廣益，才可以做得更好。

三地政府一定會強化這個合作平台，為大家服務。 

 

  正如我開始時提及，今年一月國家發展改革委員會公布的《珠江

三角洲地區改革發展規劃綱要》，鼓勵三地擴大合作，進行協商，共

同編製區域合作規劃。一會兒我們將簽訂的《粵港澳文化交流合作發

展規劃（２００９－２０１３）》。這個發展規劃正好配合《綱要》

提出的方針，並且能充分捕捉了我們面前的機遇，反映了三地對文化

領域上合作的殷切期望。在「一國兩制」的原則下，粵港澳三方將真

誠合作，在區域合作方面穩步向前推進。我們希望，這個規劃會帶動



大珠三角地區的文化事業整體得到更蓬勃的發展，區域的競爭力得以

提升，人民有更豐富和多姿多彩的精神生活，三地社會的凝聚力得以

增強。 

 

  西九文化區是香港對文化藝術基礎建設的一項重大投資。西九文

化區的建立不但豐富本地市民的文化生活素質，更有助於推動整個珠

三角的文化藝術事業的發展，為珠三角的文化界和普羅大眾構建另一

個參與文化藝術的平台。 

 

  早前，各位就粵、港、澳三地在大型文化建設項目的規模與發展

方面可如何合作，如何配合，進行了初步探討和交流。鑒於西九文化

區計劃具有開創性的意義，我們將繼續就這個議題，與粵澳的文化界

別交流，商討如何進一步透過它來促進粵港澳文化圈的發展，推動文

化創意產業，培育人才，提升三地人民的文化生活素質。 

 

  我很高興今日的會議取得良好的成績。謝謝各位。 

完 

 

２００９年２月２０日（星期五） 

香港時間１８時５５分 

 


